

te, siendo lo más probable que lo guardase en alguno de los bolsillos.

Se pidió permiso para proceder á la exhumación; se formó un expediente de urgencia y necesidad, hubo que llenar muchos requisitos; se pagó bastante dinero y tras numerosos esfuerzos se consiguió la orden. Se removió la tierra que cubría el féretro en una zanja; y otro desengaño, aun más desconsolador, esperaba á aquella familia.

El cadáver había sido profanado; los enterradores le habían robado toda su ropa. Estaba completamente desnudo cuando destaparon la caja.

Se dió parte; se formó ruidoso proceso; pero el billete no llegó á parecer por ninguna parte.

Al cabo de dos ó tres meses, un día el otro compadre pasaba por donde había un baratillo, y vió un traje negro colgado de unos ganchos.

Alguna particularidad hubo de llamarle la atención, quizás un presentimiento; compró aquel traje por muy poco precio, y una vez en su casa se puso á registrarlo cuidadosamente.

En un bolsillo del chaleco, con numerosos dobleces, estaba el famoso billete que por tantas peripecias había pasado.

Y pudieron cobrar el premio.

NUESTRAS CARTAS.

Zaragoza 24 de Noviembre 1887.

Mi querido Director: Con seguridad que habrá V. dicho varias veces que les olvidaba, pero la causa de mi silencio no era olvido ni negligencia sino la escasez de noticias dignas de mencion que tenía que comunicar: hoy me decidí á tomar la pluma para decírselos algo y ponerles al corriente de lo que aquí pasa.

Los periódicos locales se han ocupado en varias ocasiones y con insistencia de la crisis tanto agrícola como mercantil que Zaragoza y especialmente su provincia atravesaba; de las comarcas llamadas La Litera y La Añegros emigran personas en número considerable, ávidas de los recursos necesarios para mantener su familia, recursos que en sus pueblos no tienen ni pueden adquirir; á pesar de ser un principio axiomático que sin desaparecer la causa no desaparece el efecto, los gobiernos se han mantenido siempre en el mismo grado de mutismo á las quejas razonadas que se les dirigían y únicamente debido á la cordura y sensatez del pueblo aragonés no se han tenido que lamentar desagradables escenas que tal vez con menos motivo perturbaron la tranquilidad de los habitantes de las llanuras de Descambille el año pasado y en la Plaza de Trafalgar en Londres el presente. Parece que ahora se han puesto las manos sobre el asunto y proporcionan medios con la continuación del canal que tanto tiempo hacia que estaba en proyecto.

Les supongo enterados del incidente desagradable de la otra noche entre seis ó siete adoradores del dios Baco y la pareja del cuerpo de Seguridad; los primeros insultaron á los segundos, resultando de la reyerta un guardia muerto á consecuencia de varias heridas de arma blanca, no sin haberse defendido heróicamente.

El celoso y digno juez municipal del distrito del Pilar de esta ciudad D. Francisco Roncales, se personó en el lugar del suceso deteniendo á uno de los criminales que puñal en mano le amenazaba si no le soltaba. Dicho señor, y el guardia que salió ileso, han sido propuestos para una recompensa por el Sr. Gobernador civil de esta provincia D. Nicasio Montes.

Los teatros, desanimados, mejor dicho, desiertos, apesar de actuar dos buenas compañías y de hacer una brillante campaña teatral. Se anuncia el estreno de un drama en tres actos original del joven y laureado poeta, mi compañero en la prensa, D. Rafael Lucas Martínez, y del cual se hacen los mejores augurios, aunque solo el nombre del autor es una garantía para el público.

Respecto á prensa, ha dejado de publicarse el *Integro*, periódico tradicionalista y órgano del Sr. Caverio; no se sabe las causas á que ha obedecido; quien cree que

son economías; quien deseares del Pretendiente; quien, por último, disidencias dentro de la redacción. A este propósito circulan rumores de la reaparición de el *Diario Católico*, inspirado por los partidarios del Baron de Sangarren, pero en honor de la verdad, no sé qué fundamento y razon teugan.

Lo que sé, casi con seguridad, es que desde el 1.^o de Diciembre se publicarán dos periódicos más, el uno diario defensor del comercio, y el otro, de revistas de teatros y salones, dirigido por el ilustrado y simpático redactor de *El Diario de Zaragoza* Sr. Sancho y Serrano. Este último será semanal. De ambos se tienen excelentes noticias y son esperados con impaciencia.

En el Ayuntamiento hay marejada con motivo de la tenencia de alcalde vacante por defunción del Sr. Pamplona. Se supone recaerá en el partido conservador que ha presentado candidato al Sr. D. Francisco Arpel.

Suyo afectísimo amigo y correspondiente.

B.

IMPRESIONES.

Echagüe!

La patria del veterano general Echagüe dio ayer testimonio de lo que en el noble corazón vascongado, valen los sentimientos de cariño y respeto para sus preclaros hijos.

Apesar de la lluvia pertinaz que cayó durante la mañana, desde las primeras horas se vieron afluir á la Estación del ferro-carril gran número de familias distinguidas, gente del pueblo y autoridades, para tributar el último homenaje de cariño y respeto al que en vida fué para la patria valiente y denodado general, para la sociedad un cumplido caballero y para la familia amante esposo y cariñoso padre.

La llegada del tren.

A las once y minutos llegaba á la Estación el tren express, conduciendo en uno de sus vagones los restos mortales del ilustre general y los de la que en vida fué su esposa.

Los tres hijos del general, D. Manuel, D. Ramón y D. Rafael y la esposa de uno de ellos, se apareon del coche, conversando breves momentos con las autoridades, y demostrando en sus semblantes el acerbo dolor de tan irreparable pérdida. El primogénito de la casa y que hereda el título de Conde del Serrallo, dió algunas disposiciones encaminadas todas á significar se hiciera el menor aparato posible de lujo y no se molestase en nada á las tropas.

El wagon fúnebre.

Conveniente mente dispuesto, con colgaduras negras, apareció el wagon que conducía los restos del matrimonio. En marcha el tren, y á pesar de la gran concurrencia que había en la estación, un profundo silencio siguió á las preces que por el alma del finado dirigió al Altísimo el vicario del antiguo Sr. Aristizábal, que revestido y con cruz alzada se aproximó á dicho wagon, del que se sacaron gran número de coronas con diferentes dedicatorias que recogieron varios soldados procedentes de diversas armas.

Gastadores de los regimientos de guarnición en esta y miqueletes, colocaron sobre sus hombros la caja mortuoria, revestida de bayeta negra, que ostentaba tan sólo las insignias de mando del difunto. Conducida por dos sargentos iba la pequeña caja donde

estaban los restos de la esposa del general.

En marcha.

A los ecos de la marcha de infantes que batíó la música de uno de los batallones franco de servicio, y hechas las salvas de ordenanza, se dirigió la numerosa comitiva al cementerio de Polloe, seguida de muchos coches.

La comitiva.

Las cintas del féretro eran llevadas por jefes de infantería, guardia civil, miqueletes, carabineros y dos sobrinos del finado, presidiendo el duelo los señores Gobernador civil y militar, Alcalde, representantes de la Diputación, parientes del general y un gran número de amigos.

Si en Madrid según la prensa fue la conducción del cadáver á la Estación del Norte una manifestación digna del querido general, no menor ha sido la que se le ha tributado en la capital de Guipúzcoa por deudos, amigos y paisanos, que recordaban al joven militar afiliado al batallón de Chapellgorris durante la primera guerra civil.

Reciba la atribulada familia la expresión de nuestro sentimiento.

NOTICIAS.

El *Variedades*, periódico *pelotari* defensor del Chiquito, dice en su último número:

«Repetidas veces se ha oido que el Vergarés había desafiado al Chiquito de Eibar á jugar un partido, pero al Chiquito nadie se ha dirigido todavía.

También se dijo que, después de terminado el partido del lunes, había dicho el Vergarés, no quería jugar con los *tenidos*.

Si el Vergarés gasta tantos ánimos y quiere sostener su palabra, debemos decirle que en esta redacción se le presentará la cantidad de dinero que se halle dispuesto á jugar.»

En la sesión celebrada anteayer por el Ayuntamiento de Bilbao, se acordó aumentar el sueldo á los profesores y ayudantes de la Escuela de Artes y Oficios de aquella villa.

En una de las primeras sesiones del Congreso esplanará una interpelación sobre el estado de la provincia de Álava el diputado republicano por Vitoria Sr. Becerro de Bengoa.

Procedente de Burdeos llegó anteanoche á Bilbao el Presidente de la Sociedad anónima «des Ateliers et Chantiers de construcción de la Gironde», acompañado de dos ingenieros.

Su viaje tiene por objeto examinar el emplazamiento de la fábrica «Vizcaya», con la cual están en negociaciones muy adelantadas para el establecimiento de grandes astilleros en la ría de Bilbao.

La citada Sociedad girondesa se surte de la gran fábrica del Creuzot, cuyo presidente Sr. Schneider no ha podido ir, por impedirsele perentorias ocupaciones, pero se halla interesado en que se lleve adelante aquel proyecto, que tantos beneficios reportaría.

Leemos en un colega del Ferrol:

Según nuestras noticias se ha recibido la orden para desarmar el caza-torpedero *Destrucción*, y como conforme al vigente reglamento de situación, el desarme de dicho buque lo colocaría en análoga situación que al monitor *Puigcerdá*, batería flotante *Duque de Tetuan* etc., no comprendemos pase á ella un barco acabado de construir, pues sería renunciar por completo á utilizar sus valiosos servicios el día que fueren necesarios.

Nosotros creemos que dicho buque debe conservarse en el modo y forma en que se encuentran hoy los demás torpederos; y en manera alguna arrinconado en un arsenal, como lo son aquellos buques que por su antigüedad ó malas condiciones no requieren los asiduos cuidados que el *Destrucción*.

Colegiala aprovechada

La célebre artista Ana Judic resolvió hace algunos meses celebrar un concurso público con objeto de conceder un premio de 200 frs. á la persona que escribiese la letra de los *couplets* más picarescos, entre los que se presentaran al certamen.

Días atrás se procedió á la apertura de los

pliegos, y el jurado, del que formaba parte propio Sardou, dió al fin con los deseados *couplets*.

La composición que obtuvo el primer premio por unanimidad, es obra de una señorita de 14 años, hija de buena familia, y actualmente alumna distinguida de uno de los más importantes colegios de París.

La Judic está entusiasmada con sus *couplets*, que por otra parte, son capaces de ruborizar á un caballo de gañadores.

La autora ha cobrado los 200 francos; pero su triunfo literario la ha valido nada menos que la expulsión del colegio donde con tanto esmero se educaba.

No tiene el menor fundamento el supuesto segundo desafío del Chiquito á Brau.

En el express de ayer salió para Madrid la familia del Sr. Gobernador civil, siendo despedida en la estación por muchos de sus amigos.

Con motivo de la inauguración oficial de la pesca del besugo, se nota animación entre nuestros pescadores que esperan tener este año una buena campaña.

En el sud express que pasó ayer por esta ciudad, ocupaba uno de los departamentos el Sr. Leou y Castillo, embajador en París, que habrá llegado ya á dicha capital.

Hemos oido que en Bayona reina una epidemia de alguna consideración, de anginas cancerosas.

Parece ha habido bastantes defunciones, y algunas en personas muy conocidas.

El martes último por la noche se cometió un robo en la iglesia de Portugalete, habiéndose llevado los ladrones, que hasta la fecha no han sido habidos, un copón de plata dorada, con molduras, la corona y el corazon de plata de la Virgen de los Dolores, el fisco, letra e iniciales de oro del manto de la cofradía de San José, más ocho borlas también de oro y el dinero que contenían tres cepillos.

Se ha desmentido oficialmente la noticia del proyecto de establecer un impuesto de 10 por 100 sobre la renta.

En la reunión que celebró ayer tarde la comisión de Espectáculos de nuestro Municipio acordó conceder el arriendo del teatro Principal á la compañía de D. Manuel Basa.

El plazo para la admisión de los trabajos pictóricos, con destino á los próximos juegos florales de esta ciudad expira el 1.^o de Diciembre á las seis de la tarde.

Hemos recibido el número 265 de la excelente revista vascongada *Euskal Erria*, que tanta aceptación tiene en el país.

Boccacio.

La chispaante opereta llevó anoche gran concurrencia al teatro Principal; el coliseo ofrecía un aspecto brillante.

Respecto á la interpretación, fué acertada y propia, mereciendo algunos números los honores de la repetición á instancias del público que apreciaba el sabor *sui generis* de ciertas lettras intencionadas y picarescas.

Se pasó el rato agradablemente, como lenitivo á la constante y monótona distracción de la perla lluvia con que ayer nos favoreció el cielo.

Se distinguieron en sus respectivos papeles: en primer término Milla, Zelo Duran que hizo un Boccacio modelo; las Sras. Boursier y Folmer y los Sres. Pourrier, Lefevre y Borsé.

El tan apreciado artista de Bayona Mr. Perron, tan refractario á pasar los Pirineos fué muy aplaudido.

El viernes próximo se pondrá en escena *Fatiniza*.

Bajo el epígrafe de *Lios y otros excesos*, publica el *Diario Mercantil* de Barcelona el siguiente sueldo:

«Dícese que á primeras horas de la madrugada de uno de estos últimos días se oyeron gritos en demanda de socorro en la plaza de Antonio Lopez; que vigilantes y serenos penetraron en la casa de donde partían los gritos, encontrando en la escalera á un caballero á medio vestir, ante el cual aquellos agentes se descubrieron, dejándole franco el paso y deteniendo á un sujeto que con un garrote en la mano perseguía al fugitivo; y añádese, resistiéndonos á creerlo, que el caballero, que aún en la calle se abrochaba el chaleco y la levita, ejerce alguna autoridad en esta provincia.»